

**ANALISIS NILAI TOLERANSI DALAM PENDIDIKAN ISLAM
(TELAAH KITAB *KHULASHAH NURUL YAQIN* KARYA UMAR
ABDUL JABBAR)**



SKRIPSI

**Diajukan untuk Memenuhi Salah Satu Syarat
Guna Memperoleh Gelar Sarjana Strata Satu (S1)
Bidang Ilmu Pendidikan Guru Madrasah Ibtidaiyah (PGMI)**

Oleh:

Muhammad Mujahwirul Ilma

NIM: 1610310047

**INSTITUT AGAMA ISLAM NEGERI KUDUS
FAKULTAS TARBIYAH
PROGRAM STUDI PENDIDIKAN GURU
MADRASAH IBTIDAIYYAH
TAHUN AKADEMIK 2023**



KEMENTERIAN AGAMA REPUBLIK INDONESIA
INSTITUT AGAMA ISLAM NEGERI KUDUS
FAKULTAS TARBİYAH

Jalan Conge Ngembalrejo Kotak Pos 51 Kudus 59322 Telepon (0291) 438818 Faksimile 441613
Email : akademik@iainkudus.ac.id; Website : www.iainkudus.ac.id



PERSETUJUAN PEMBIMBING SKRIPSI

Yang bertanda tangan di bawah ini menyatakan bahwa Laporan Skripsi saudara :

Nama : MUHAMMAD MUJAHWIRUL ILMA
NIM : 1610310047
Fakultas : Tarbiyah
Program Studi : Pendidikan Guru Madrasah Ibtidaiyah
Judul : Analisis Nilai Toleransi dalam Pendidikan Islam (Telaah Kitab Khulasoh Nuril Yaqin Karya Umar Abdul Jabbar)

benar-benar telah melalui proses pembimbingan dengan pembimbing sejak 26 Mei 2023 sampai dengan 12 Juni 2023 dan disetujui untuk dapat dilanjutkan ke proses munaqosyah.

Kudus, 12 Juni 2023



Hj. Rini Dwi Susanti, M.Ag., M.Pd.
NIP. 197408282005012008



**KEMENTERIAN AGAMA REPUBLIK INDONESIA
INSTITUT AGAMA ISLAM NEGERI KUDUS
FAKULTAS TARBIIYAH**

Jl. Conge Ngembalrejo PO Box 51, Kudus 59322, Telp.
(0291) 432677 Fax. (0291) 441613

PENGESAHAN MUNAQOSYAH

Yang bertandatangan di bawah ini menyatakan, bahwa skripsi
saudari :

Nama/NIM : Muhammad Mujahwirul Ilma/1610310047
Fakultas/Prodi : Tarbiyah/PGMI
Judul : **Analisis Nilai Toleransi dalam Pendidikan Islam
(Telaah Kitab *Khulashah Nurul Yaqin Karya
Umar Abdul Jabbar*)**

Telah diujikan pada 17 Juli 2023 dan dinyatakan **LULUS** dalam
Ujian Majelis Munaqosyah Skripsi, sehingga dapat dilakukan Yudisium
Sarjana.

NAMA	TANGGAL	TANDA TANGAN
<u>Dr. Agus Retnanto, M.Pd.</u> NIP. 196408131986011001 Ketua/Penguji I	18/7-2023	
<u>Eva Luthfi Fakhru Ahsani, M.Pd.</u> NIP. 199302162019032022 Penguji II	18/7-2023	
<u>Pasiningsih, M.Ed.</u> NIP. 198804192020122007 Sekretaris/Penguji III	18/7-2023	
<u>Hj. Rini Dwi Susanti, M.Ag., M.Pd.</u> NIP. 197408282005012008 Dosen Pembimbing	18/7-2023	
<u>Dr. M. Nur Ghufron, S.Ag., M.Si.</u> NIP. 197811012005011002 Dekan Fakultas Tarbiyah	18/7-2023	



PERNYATAAN KEASLIAN SKRIPSI

Dengan penuh kejujuran dan tanggung jawab, saya **Muhammad Mujahwirul Ilma NIM 1610310047** menyatakan dengan sesungguhnya bahwa skripsi ini:

- a. Seluruhnya merupakan karya saya sendiri dan belum pernah diterbitkan dalam bentuk dan untuk keperluan apapun, dan
- b. Tidak berisi material yang pernah ditulis orang lain kecuali informasi yang terdapat dalam referensi yang dijadikan rujukan dalam penyelesaian skripsi ini.

Saya bersedia menerima sanksi apabila kemudian hari ditemukan ketidakbenaran pernyataan saya ini

Kudus, 12 Juni 2023



buat Pernyataan,


Muhammad Mujahwirul Ilma

NIM.1610310047

MOTTO

“Semakin tinggi ilmu seseorang, maka semakin tinggi toleransinya”
(ABDURRAHMAN WAHID)¹



¹ Syamsul Dwi Maarif, *50 Quotes Gus Dur untuk Ucapan Harlah 1 Abad*

PERSEMBAHAN

Puji Syukur atas segala nikmat yang telah Allah limpahkan kepadaku, Tuhan yang senantiasa mempermudah langkah saya dalam menyusun skripsi ini. Semoga hal ini dapat bermanfaat kepada diri saya dan segenap pembaca skripsi ini. Dengan segala kerendahan hati, saya persembahkan karya ini teruntuk:

1. Kedua orang tua saya, Bapak Abdul Aziz dan Ibu Wakhidatun Nikmah yang selalu mendoakan dan mendukung saya dalam setiap keadaan yang saya hadapi.
2. Dr. (H.C.) KH. Abdurrahman Wahid Presiden Indonesia ke-4 sekaligus tokoh besar Nahdlatul Ulama yang telah menyebarkan nilai nilai toleransi ke seluruh masyarakat Indonesia.
3. Dr. H. Kisbiyanto, S.Ag. M.Pd Wakil Rektor III IAIN Kudus sekaligus mentor yang selalu membina dan memotivasi saya dalam setiap proses.
4. Hj. Rini Dwi Susanti, M.Ag. M.Pd yang selalu sabar membimbing saya selayaknya orang tua saya di kampus dalam setiap pengerjaan Skripsi.
5. Organisasi Nahdlatul Ulama dan masyarakat NU yang selalu menanamkan nilai nilai toleransi dalam bermasyarakat.
6. Keluarga besar Pergerakan Mahasiswa Islam Indonesia Cabang Kudus dan Komisariat Sunan Kudus, terimakasih atas bimbinganya kepada senior sahabat Muhammadun, sahabat Supriyono dan sahabat Muhammad Faiq yang selalu ada untuk membantu saya. terkhusus sahabat seperjuangan Muhammad Fikri Abdunnasir, Leili Syifa Nurilasan, dan Anindia Impriyana.
7. Teman teman kelas PGMI B 2016 yang menemani perjalanan kuliah saya, terkhusus kepada Himma Ulya warda yang selalu menyemangati untuk menyelesaikan skripsi.
8. Keluarga Panwaslu kecamatan Mayong yang senantiasa mendukung terselesainya kuliah saya, terkhusus ketua Panwaslu kecamatan Mayong Ahmad kholas Syihab yang selalu memberikan arahan arahnya.

PEDOMAN TRANSLITERASI ARAB-LATIN

Konsonan Tunggal						Vokal	
ب	B/b	ش	Sy/sy	ل	L/l	ا	tanpa tanda
ت	T/t	ص	S{/s}	م	M/m	اَ..	A/a
ث	S /s	ض	D{/d}	ن	N/n	...اِ	I/i
ج	J/j	ط	T{/t}	و	W/w	اُ..	U/u
ح	H{/h}	ظ	Z{/z}	هـ	H/h	Ma>dd	
خ	KH/kh	عَ awal	'A/'a	ء akhir	A'/'a'	بَا	Ba>
د	D/d	عَ akhir	A'/'a'	ء awal	A/a	بِيِ	Bi>
ذ	Z{/z}	غ	G/g	ي	Y/y	بُو	Bu>
ر	R/r	ف	F/f	Tasydi>d		Ya>' nisbah	
ز	Z/z	ق	Q/q	أَبْ	abb	فَلَكِيّ	falakiy
س	S/s	ك	K/k	رَبْ	rabb	عَالَمِيّ	'a>lam iy
'Ain/Hamzah di Belakang		'Ain/Hamzah di-waqf		الْ		Vokal Rangkap	
قَرَعْ	qara'a	الْفُرُوعْ	al-furu>'	الْقَمَرْ	al-qamar	غَيْرِيّ	gairi>
قَرَاءْ	qara'a	الْقَضَاءْ	al-qad}a>'	الشَّمْسْ	al-syams	سَيَّيْ	syai'un
Kata Majemuk dirangkai			Kata Majemuk dipisah			Ta>' Marbu>t}ah	
جَمَالُ الدِّينِ	Jama>luddi>n	جَمَالُ الدِّينِ	Jama>l al-Di>n			سَاعَةٌ	sa>'ah

KATA PENGANTAR

*Assalamu'alaikum warahmatuallahi wabarakatuh
Bismillahirrohmanirrahim*

Segala puji bagi Allah SWT yang telah melimpahkan rahmat, taufiq, hidayah, serta inayah-Nya sehingga penulis dapat menyelesaikan skripsi ini. Sholawat serta salam semoga selalu tercurah kepada beliau junjungan kita Nabi agung Muhammad SAW beserta keluarga dan sahabatnya, dengan harapan semoga kita mendapatkan syafaatnya dihari akhirat nanti. Pada kesempatan kali ini penulis dapat menyelesaikan skripsinya dengan judul “Analisis Nilai Toleransi dalam Pendidikan Islam (Telaah Kitab Khulashah Nurul Yaqin karya Umar Abdul Jabbar)” Disusun guna memenuhi salah satu syarat memperoleh gelar sarjana strata (S1) dalam bidang Pendidikan Guru Madrasah Ibtidaiyah (PGMI) di Institut Agama Islam Negeri (IAIN) Kudus.

Dengan kerendahan hati dan kesadaran penuh, penulis sampaikan bahwa skripsi ini tidak akan mungkin terselesaikan tanpa ada dukungan dan bantuan dari semua pihak, baik secara langsung maupun tidak langsung. Oleh karena itu penulis mengucapkan terima kasih yang sebanyak-banyaknya kepada semua pihak yang telah membantu saya. Adapun ucapan terima kasih secara khusus penulis sampaikan kepada :

1. Prof. Dr. H. Abdurrohman Kasdi L.c. M.Si, selaku Rektor Institut Agama Islam Negeri Kudus yang telah memberikan izin penyusunan skripsi ini.
2. Dr. H. Kisbiyanto, S.Ag. M.Pd Wakil Rektor III IAIN Kudus yang telah memberikan banyak ilmu untuk penyusunan skripsi ini.
3. Dr. M. Nur Ghufron, S.Ag., M.Si, selaku Dekan Fakultas Tarbiyah Institut Agama Islam Negeri Kudus yang telah memberikan persetujuan penulisan skripsi ini.
4. Retno Susilowati, M.Pd., selaku Ketua Program Studi Pendidikan Guru Madrasah Ibtidaiyah (PGMI) Fakultas Tarbiyah IAIN kudus yang telah merestui pembahasan skripsi ini.
5. Hj. Rini Dwi Susanti, M.Ag., M.Pd., selaku Dosen Pembimbing yang telah bersedia meluangkan waktu, tenaga, dan fikiran untuk memberikan pengarahan dalam penyusunan skripsi ini.
6. Ismanto, S.Si., M.Pd selaku Dosen Pembimbing Akademik yang telah menyemangati dan membantu untuk menyelesaikan skripsi ini.
7. Dr.H. Nur Said, S.Ag, M.A, M.Ag selaku Kepala Perpustakaan IAIN Kudus yang telah memberikan izin dan layanan perpustakaan yang diperlukan dalam penyusunan skripsi ini.

8. Para Dosen dan Staf Pengajar di lingkungan IAIN Kudus yang telah membekali dengan berbagai pengetahuan sehingga penulis mampu menyelesaikan penyusunan skripsi ini.

Penulis menyadari bahwa skripsi ini masih jauh dari kata sempurna, maka kritik dan saran yang bersifat membangun sangat penulis harapkan. Semoga penelitian ini dapat bermanfaat bagi penulis khususnya serta pembaca pada umumnya, Aamiin.

Kudus, 12 Juni 2023

Penulis,

Muhammad Mujahwirul Ilma
NIM.1610310047

